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Jahresbericht Präsident Jägerverein Toggenburg 2023 

 

In meinem letzten Jahresbericht begann ich damit, dass es eigentlich 
ein ruhiges Jagdjahr werden sollte, doch es ist anders gekommen ist 
als gedacht. Hätte ich damals schon gewusst was uns im 2023 
erwartet, ja dann hätte meine Einleitung anders gelautet. «Ein 
ruhiges Jagdjahr liegt hinter uns».  

Das Jahr 2023 war noch viel spannender, wir hatten viele 
Herausforderungen, viele Emotionen zum Thema Wolf und Hirsch 
und nicht zu vergessen die Reviervergabe für die nächsten 8 Jahre.  

Den Fokus wie immer zuerst auf unseren Verein gerichtet kann ich 
mit gutem Gewissen sagen, dass wir ein erfolgreiches Vereinsjahr 
erleben durften. Auch dieses Jahr wurden unsere Anlässe von 
unseren Mitgliedern regelmässig besucht und dies mit vielen 
Teilnehmern, auch die Rückmeldungen dazu waren durchwegs 
positiv.  

Wir werden weiterhin das Ziel verfolgen mit unseren Angeboten 
möglichst Praxisthemen anzugehen. Als Beispiel haben wir ein 
Schiessen im Hagerbach durchgeführt. Dies an einem 
Sonntagvormittag, wo wir das Schiesskino für uns gebucht haben 
und in zwei voll besetzten Gruppen ein gutes Training absolvieren 
konnten. Dies werden wir im 2024 ausbauen und zwei Abende in 
einem Schiesskino organisieren. 

Leider mussten wir auch dieses Jahr einige unserer 

Jagdkameraden zur letzten Ruh begleiten. Auch wenn wir wissen, 

dass dieser Weg uns allen bevorsteht, ist es immer traurig wenn 

Freunde und Kameraden uns verlassen. 
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Reviervergabe 

Alle 8 Jahre ist es soweit, die Jagdreviere werden für die nächste 
Pachtperiode vergeben. Es müssen Pächter gesucht, Dokumente 
zusammengestellt werden und viele Jäger machen sich Gedanken 
ob sie noch weiterjagen sollen, will ich mein Amt noch weiter führen 
im Verein, will ich in diesem Revier weiter machen oder mal in einem 
anderen Revier mitmachen, usw.. 
Markanteste Änderungen sind der neue Schlüssel bei den 
Revierbewertungen, teilweise Grenzverschiebungen und die Anzahl 
der notwendigen Pächter, sowie die Erhöhung der 
Gesamtpachtkosten.  
Total 144 Reviere ausgeschrieben, es waren einige 
Mehrfachbewerbungen dabei, auch gab es teilweise Änderungen.  
Es wurden alle Reviere vergeben mit 1er Ausnahme. Dieses Revier 
wird nochmals ausgeschrieben. 
 

Zuwachs Jägerverein 

Uns war sehr bewusst dass bei einer Pachtvergabe einige der 
«reiferen» JägerInnen mit der Jagd aufhören und dementsprechend 
aus dem Verein austreten werden. Wir konnten diese Verluste 
auffangen mit Total 20 Neumitgliedern und 16 Abgängen (inkl. 
Todesfälle). Es freut mich sehr, dass sich auch die jungen oder 
junggebliebenen Jäger- und Jägerinnen unserem Verein beitreten 
und so für ein kontinuierliches Wachstum sorgen. 
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Thema Wolf 
Medienmitteilung des Bunden: Bern, 01.11.2023 
Die Wolfspopulation in der Schweiz nimmt exponentiell zu. Das stellt 
insbesondere die Alpwirtschaft mit Schafen und Ziegen vor grosse 
Herausforderungen. Um den Wolfsbestand in der Schweiz rasch 
unter Kontrolle zu bringen und das Zusammenleben von Mensch und 
Wolf zu ermöglichen, hat der Bundesrat an seiner Sitzung vom 1. 
November 2023 eine Anpassung der Jagdverordnung gutgeheissen. 
Damit setzt er die Ausführungsbestimmungen eines ersten Teils des 
vom Parlament 2022 angepassten Jagdgesetzes befristet in Kraft. 
Ab dem 1. Dezember 2023 ist nun unter klar definierten Bedingungen 
die präventive Regulierung von Wolfsrudeln zur Verhütung 
zukünftiger Schäden erlaubt.  
 
Was bedeutet dies jetzt? 
Auch mit dem revidierten Jagdgesetz bleibt der Wolf eine geschützte 
Art. Deshalb dürfen die Kantone nur in begründeten Fällen ganze 
Rudel entfernen. Dies unter der Bedingung, dass die minimale 
Anzahl Wolfsrudel in einer gegebenen Region überschritten ist.  
Endlich wurde ein vernünftiges Werkzeug geschaffen wurde um allen 
oder den meisten interessierten und betroffenen Gruppen die 
Möglichkeit zu geben ihre Interessen zu wahren und ein 
zusammenleben von Mensch, Nutztieren und Wolf zu gewährleisten. 
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Rehkitzrettung Toggenburg 
Ein sehr erfreuliches Resultat welches die 6 Teams unter der Leitung 
von Sandy Kuratli vom Verein Rehkitzrettung Toggenburg vorweisen 
können.  
Sie waren ca. 80 Tage im Einsatz wobei 426 Felder abgeflogen 
wurden, insgesamt 1140 ha und das Resultat: 160 Rehkitze wurden 
gefunden. 
Recht herzlichen Dank für diesen Einsatz. Wir sind sehr erfreut über 
diese Entwicklung und die Resultate. Wir haben uns deshalb 
entschieden dem Verein Rehkitzrettung Toggenburg beizutreten und 
diese zu unterstützen. Ich möchte an dieser Stelle auch allen 
Jagdkameraden und Jagdkameradinnen danken welche Stunden 
aufwenden fürs Verblenden oder selber mit der Drohne im Einsatz 
sind. Dies ist eine lohnende Aufgabe welche viel Tierleid erspart.  
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Jagddruck im Toggenburg auf Rotwild 
Sehr gute Bejagung beim Rotwild, es konnten im Toggenburg 104 
Stück Rotwild und 16 Stiere erlegt werden. Ein absolutes 
Spitzenresultat. Aber nicht nur im Toggenburg, in der ganzen RHG 
wurde erfolgreich gejagt. Unter grossem Einsatz der 
Jagdgesellschaften, sowie Wetterglück und enormen Einsatz der 
einzelnen Jäger konnte dieses Resultat erreicht werden.  
 
An der kantonalen Obmännertagung vom Mai 2023 im Erlenholz 
wurden diese über die neue, bevorstehende Jagdrevision informiert. 
Ein grosses Thema waren die verbindlichen Jagdpausen während 
der Rotwildjagd. Obwohl mehrheitlich abgelehnt, wurde dem 
Vorschlag von RJSG zugestimmt einen freiwilligen Versuch im 
Herbst 2023 durchzuführen.  
Die Resultate, Erfahrungen bestätigten, dass kein verändertes 
Verhalten des Rotwilds festzustellen war und die höheren Abschüsse 
vor allem durch den frühen Wintereinbruch zum Erfolg führten.  
 
Das Ganze sieht für mich eher wie an eine Anlehnung an das 
Patentsystem aus, statt dem funktionierendem Revierjagdsystem 
Werkzeuge zu Verfügung zu stellen welche eine erfolgreiche 
Rotwildjagd unterstützen. Sei dies in Form von kompetenter 
Beratung bis hin zum Schalldämpfer (sollte im 2025 kommen) und 
vor allem eine Erleichterung der Abschussvorgaben. Manchmal 
versteh ich auch den Druck nicht, welcher auf das Rotwild ausgeübt 
wird. Wir sind uns alle einig, dass dieses intensiv bejagt werden 
muss. Wir rudern alle im gleichen Boot, doch leider nicht in dieselbe 
Richtung. 
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Afrikanische Schweinepest Ausbreitung (Stand 13.02.24) 

 

Vor rund 4 Jahren hatten wir das Thema Afrikanische Schweinepest.  
 
Wie sieht es im Moment aus? / kurzer Zwischenstand 
In der Zwischenzeit hat diese sich weiter ausgebreitet, ca. 130km von 
der Schweizer Grenze entfernt (von Italien her). Die Schweiz ist in 
Alarmbereitschaft. Sind wir gespannt wann die ersten Meldungen 
kommen über die ersten Fälle in der Schweiz. 
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Zusammenarbeit mit Pro Natura 
Vor gut einem Jahr kam der Kontakt mit Corina del Fabbro zustande 
und zusammen. Uns Jägern steht der Ruf nach, dass wir uns nur für 
Tierarten einsetzen, welche bejagdbar sind.  
Dass dem nicht so ist und wir uns auch für 
Lebensraumverbesserungen anderer Tierarten einsetzen, zeigt das 
Projekt auf, welches im Revier Dietschwil (Obmann Hampi Karrer) 
auf, welches wir in Angriff genommen haben. Wir wollen dort 
geeignete Lebensräume für Amphibien schaffen. Über die ersten 
Schritte werden wir heute Abend direkt von Corina hören. Auch hier 
werden wir getreu nach dem Motto: «tu Gutes und rede darüber» 
laufend berichten. 
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Wie jedes Jahr möchte ich euch einige Zahlen zu den Prüfungen 
2023 nennen: 

 

Auffallend, dass am Freitag eine Durchfallquote von 17.5% und am Samstag 
eine Durchfallquote von 32% herrschte (Toggenburger waren am Freitag da 
;-) 
Ach ja, es sei noch erwähnt, dass das Säulischiessen bei unseren Freunden 
vom Hubertusverein St. Gallen durch die Toggenburger Jäger dominiert 
wurden. Schützenkönig wurde Mauro de Carli und Drittplatzierter wurde Peter 
Jud 
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Resultate Theorieprüfung 2022 
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Zu guter Letzt 
Vier Jahre sind es nun seit ich das Präsidium des Jägerverein 
Toggenburg leiten darf. Eigentlich wäre es jetzt Brauch, dass man 
die vier Jahre, wie heisst es so schön, reflektiert. Ich mach das 
natürlich auch. 
 
Ich möchte mich einfach bei euch geschätzte Freunde und Kollegen 
bedanken. Bedanken dass ich so viele gute Kontakte knüpfen 
konnte, bedanken für all die guten Gespräche, Anregungen und die 
schönen gemeinsamen Jagderlebnisse. Ein grosser Dank gilt 
meinem Vorstand der mir den Rücken frei hält und mir mit Rat, 
Fachwissen und Tat zur Seite steht. Ich bin sehr stolz auf meinen 
Vorstand und bin überzeugt, (bitte jetzt meine Kollegen 
Vereinspräsidenten um Entschuldigung) den Besten im Kanton zu 
haben. 
 
So nun wünsche ich uns allen viel Gesundheit, viel Anblick und 
Weidmannsheil. Nehmt am Vereinsleben teil, macht Werbung für 
unseren Verein und geniesst das Beisammensein im Jägerverein 
Toggenburg. 
 
Jonschwil, Februar 2024 
 
Stephan Schädler  
Präsident JVT 
 


